




























































































Dmitrij Muratov 

 

Dmitrij Muratov è il fondatore e direttore della Novaya 
Gazeta, storica testata indipendente russa. Insignito del Premio 
Nobel per la Pace nel 2021 allo scoppio della Guerra non ha 
abbandonato il paese continuando a lavorare per offrire 

ente ai suoi concittadini e al resto 
Dovendo fare i conti con 

i provvedimenti che hanno portato al ritiro della licenza e alla 
chiusura del sito del giornale ha realizzato insieme ai colleghi 
rimasti nel paese un canale YouTube con servizi e rubriche di 
informazione. Dal 1° settembre del 2023 è stato inserito nella 
lista degli agenti stranieri. Per tutelare la redazione e per 
concentrarsi nella sua difesa si è dimesso dalla sua carica pur 
continuando nella sua attività. Oleg Orlov, leader 

Pace nel 2022, ha designato Muratov come difensore civico 
cha affianca il suo avvocato nel processo in cui è imputato. Di 
seguito il testo del discorso pronunciato da Dmitrij Muratov al 
Global Media Forum che si è svolto a Bonn il 20 giugno 2023, 

Wagner Prigozhin. 
 
Vivo e lavoro a Mosca e non ho con me una versione del mio 

 Russia la 

avvocati Agora è stata riconosciuta come organizzazione 
indesiderata. C
con Agora,  va in prigione. Ciò significa che centinaia di 



persone che Agora ha difeso potrebbero trovarsi senza 
avvocati. Mentre arrivavo qui, è iniziato un altro processo 

ione Navalny. Lo stanno 
processando direttamente dentro la prigione. Rischia diversi 
decenni di reclusione per la sua attività politica. Il tribunale è 
chiuso alla stampa. In generale nel decennio dal 2012, il 

ata alla stampa 
è aumentato di dieci.. venticinque volte. Si contavano mille 
tribunali chiusi in un anno e ora ce ne sono venticinquemila. 
Il numero di assoluzioni nei tribunali russi è dello 0,1 per 
cento circa. Altre domande sul sistema giudiziario? Questo è 
uno degli effetti di quella che viene chiamata operazione 
speciale militare in Ucraina: lo smantellamento del sistema 
giudiziario. 

risultati sono già evidenti. Ve ne dirò alcuni. Ucraina e Russia 
non saranno mai più dalla stessa parte. Questi popoli non 
saranno mai più popoli fratelli. Succede quando un fratello si 

siamo di fronte a una grande scoperta geografica in Russia. 
Se ancora non lo sapete, vi informo che la Russia non è più 

state montate delle grate. 

e promuove così la morte. Penso che presto il comandamento 

morte e non la vita per il proprio paese. Ecco la nuova 
religione. Vi citerò un caso che riguarda un esponente della 
chiesa. Per favore, cercate di capire. Questi spiega alle madri 
come mai piangono quando viene portato loro il corpo di un 



partorito più volte, avreste più di un figlio e non sarebbe così 

padre Joann Koval è stato destituito perché durante una 

Chiesa, ma si è avvicinato a Dio. 
Un altro risultato. Stiamo perdendo una generazione. La 
nuova generazione, nata ai tempi di Gorbaciov o poco dopo, 
non è pronta a offrirsi in sacrificio. Questa generazione 
costruisce il futuro mentre le autorità russe cercano di 
migliorare il passato. Si tratta di una generazione 
straordinaria, unica, sono professionisti, persone capaci di 
grande empatia. Molti hanno lasciato il paese, molti per 

di chi se n'è andato per sempre. Sono le persone che portano 
con sé i loro animali domestici. Il numero di chip per animali 
domestici è aumentato di 26 volte perché le persone vanno via 
per sempre. Hanno lasciato la Russia tra le 700mila e un 
milione di persone giovani. Non vogliono uccidere. E non 
vogliono essere uccisi. Penso che preservare questa 
generazione per tutti noi, e non solo per la Russia, sia molto 
importante. Hanno bisogno di aiuto, si possono inserire nel 
Libro rosso. Ma non bloccargli le carte bancarie. 
La domanda più difficile. Me la fanno spesso: perché i russi 

russi? Non mi sottraggo a questa domanda e rispondo 
chiedendo: dove si può parlare? E dove si può protestare? Le 
manifestazioni sono vietate. Ci sono 600 prigionieri politici in 
carcere e 20.000 procedimenti contro i sostenitori della pace. 

membro in Parlamento che intervenga per la pace. Le persone 
che si trovano in carcere dovrebbero suscitare il nostro 
rispetto, la nostra compassione e la voglia di aiutarle. Sono 



venuto qui fondamentalmente per raccontarvi qualche breve 
storia. Ho ancora tempo. Approfittando del fatto che il 
giornale ha vinto il Premio Nobel, ho scritto ufficialmente, 
alla Croce Rossa: Cara Croce Rossa, fermate la tortura in 

extraparlamentare. Per 165 giorni su due anni e mezzo, è 
stato, non solo in prigione, ma in una prigione dentro una 

le persone vengono trasformate in 
morti viventi. La Croce Rossa ha detto che non poteva essere 

Esteri russo, Sergei Lavrov.  
Alexei Gorinov, è un deputato di livello locale, si è preso sette 
anni di galera per una parola di cinque lettere che in Russia 
non si può pronunciare. È la prima parola del romanzo di Lev 

studioso, ha grandi problemi di salute, pensava che fosse 
possibile dire che quando è in corso una battaglia sanguinosa 
non è un momento adatto per organizzare concorsi di disegno 
per bambini. Per questo si è beccato sette anni di carcere. 
Poco prima di questa sentenza, aveva raccolto un cane, un 
cane randagio, per strada. Dopo la sentenza, il cane non si è 

opportuno che io qui davanti a voi, durante questa terribile 
tragedia, vi parli di un cane? Voglio dirvi di sì. Perché in 
questa storia gli animali sono più nobili dei giudici e più 
nobili dei carnefici. 
Evan Gershkovich un collega, corrispondente in Russia per il 
Wall Street Journal, conosciuto da tutti, e che tutta Mosca 
conosce molto bene. Ama il paese in cui lavora, è un grande 
giornalista. Non è mai stato una spia, nemmeno per un attimo, 
è stato imprigionato per spionaggio. Al giornalista Ivan 
Safronov sono stati dati 22 anni per lo stesso reato: 



spionaggio. Vorrei che iniziassimo a dire a voce alta: signori 
politici, avete intenzione di scambiare i prigionieri politici con 
quelli che si trovano nelle carceri dei vostri paesi? Vladimir 
Kara-
degli ideatori della legge Magnitsky, che come ricorderete, ha 
dato il via alle sanzioni ai funzionari russi per corruzione. 
Magnitsky scoprì che avevano rubato 280 milioni di dollari. 
Questa legge è stata predisposta da Vladimir Kara-Murza. Il 
giudice Sergei Podoprigorov che era stato sottoposto a 
sanzioni in quel periodo: ha mandato Magnitsky a morire. 

chiuse, io però ero un testimone. Entro in aula e sapete chi 
vedo? Il giudice Podoprigorov. È il responsabile del processo 
a Kara-Murza. E questi dà a Kara-Murza 25 anni. Non è forse 
una vendetta questa? Le gambe di Kara-Murza stanno 
cedendo, ha perso venti chili, non gli è stata data nemmeno la 
possibilità di chiamare i suoi tre figli, nemmeno una volta, in 
un anno. 
Liliya Chanysheva è una bella donna di qua
colpa è quella di essersi occupata di politica presso la sede 

ia? Io sì. 
Suo marito Almaz Gatin è impazzito. Ogni giorno la aspetta al 
cancello della prigione con i fiori in mano. Quando le è stata 

condannano, se mi mettono in prigione, non avrò il tempo di 
avere 
giudice Bekchurin non ha dato a Chanysheva questa 
possibilità: sette anni e mezzo di prigione. Oggi il patriottismo 
russo vuol dire crudeltà, e il male è diventato un seme. Zhenya 
Berkovich e Svetlana Petrychuk sono state sbattute dietro le 



androcentrico? Uno stato maschio-centrico. Che Berkovich e 
Petrychuk sono contro la costruzione di uno stato maschile in 
Russia, e il femminismo e il pacifismo sono considerati 
crimini. Rischiano una pena enorme, sono già in carcere. 
Inoltre, numerosi nazisti di estrema destra discutono 
liberamente delle origini ebraiche di Berkowitz. In Russia non 

ovviamente, non è un antisemita, nessuno gli rimprovera 
questo. Ma i neonazisti cominciano a partecipare alla 

clandestinità. Oggi qualcuno mi ha chiesto: la repressione è 
diffusa come ai tempi di Stalin? Di certo non per numero di 
arresti, tanto meno di esecuzioni. Ma la repressione ha una 
caratteristica: non sai chi potrebbe venirti a cercare stasera. 
Ma ora devo chiudere. Adesso è in corso una battaglia per il 
futuro. Una battaglia per il tipo di società che ci sarà in 
futuro. Chi vincerà, la giunta militare o i cittadini liberi? Il 
programma della giunta è stato definito dal capo, forse più 
popolare, di una compagnia militare privata, il miliardario e 
supermanager Evgeni Prigozhin: Vi ricordo il suo 

ponti e teatri. Tutta la Russia deve lavorare negli stabilimenti 

dovrà diventare come la Corea del nord. Riportare i figli 

generale. Chiudere le fron
da giunta militare. Voglio dirvi che questo sarà un nuovo tipo 

presidente. Sarà un colpo di stato senza cambio di potere. 
Posso dirvi subito che quando si chiede se sono poi così tanti i 



sostenitori di Putin, intendendo che nessuno sostiene Putin, 
questo non è vero. La vecchia generazione sostiene Vladimir 
Putin. La vecchia generazione è la base su cui si appoggia. 
Una generazione di anziani abbandonati che vuole sentirsi di 
nuovo viva, che vuole contribuire di nuovo alla grandezza 
della madrepatria. Putin lo sa perfettamente. Allora chi è che 
può opporsi a una possibile giunta di uomini armati? Solo 
attraverso la possibilità di dire la verità possono affrontare 
uomini armati che mirano al potere. Signori, non lasciate che 
YouTube venga chiuso, non lasciate che Wikipedia venga 

Ventesimo, i piccioni viaggiatori venivano avvelenati per 

vogliono distruggere YouTube, Wikipedia, il VPN e i servizi di 
elusione della blockchain. E ironia della sorte, gli ingegneri 
sono fondamentali nella lotta per la libertà di parola. 

movimento contro la guerra. 

gestire il ritorno dei bambini ucraini. So che Russia e Ucraina 

bambini ucraini possano tornare dai loro genitori e nel loro 
paese.  

Esclusivamente due funzionari possono parlarsi tra loro: sono 
Dmitry Lubinets, il commissario ucraino per i Diritti umani, e 
Tatyana Moskalkova, la commissaria russa per i Diritti 
umani. Un giorno si girerà un film su di loro, su come queste 
due persone diverse in un conflitto violento pur al servizio di 
presidenti completamente diversi, abbiano scambiato 
centinaia e centinaia di prigionieri. Sono già riusciti a 



scambiare centinaia di prigionieri. Queste persone tra loro 
non si amano, ma stanno facendo un lavoro estremamente 
importante. Sosteniamo questi difensori civici: anche in 
questo inferno dobbiamo ridurre il numero di vedove e orfani. 
La televisione russa nelle ultime due settimane ha detto 

armi nucleari: duecento volte In due settimane! Sembra 
diventata ormai una pubblicità del cibo per cani. Non 
sappiamo se Vladimir Putin premerà il pulsante o no. Nessuno 

soldato Svejk, di incontrarci alle sei di sera dopo la guerra? 

opportunità? Ma lasciateci vivere questo tempo che ci resta 
come esseri umani. Mi rivolgo a voi con una richiesta: i 
brillanti reporter ucraini Mstislav Chernov ed Evgeniy 
Maloletka e la loro troupe hanno girato un film straordinario: 

in questa città morente. Il destino dei reporter e quello delle 
persone che stavano filmando era lo stesso. Potevano morire 
in qualunque momento. Non erano osservatori. Erano dentro 
la tragedia. I reporter ucraini vogliono istituire un premio per 
i documentaristi ucraini che ora stanno filmando al fronte e 
riprendono la tragedia di questo inferno. Sosteniamoli. Mi 

idea di Mstislav 

 




















